
二零二一年六月二十八日  

討論文件  

 

 

 

立法會經濟發展事務委員會  

 

香港的車用燃油價格  

 

 

目的  

 

 本文件向委員匯報政府就本地車用燃油市場進行檢

討的結果和相關跟進的工作。  

 

 

背景  

 

2. 在自由市場經濟運作下，香港車用燃油的零售價，一

向是個別油公司按商業運作原則和本身的運作成本而釐定，

政府不會作出干預。政府的工作是要致力確保燃油供應可靠，

維持市場開放和消除進入市場的障礙，並同時提高燃油產品

價格的透明度，讓消費者能作出選擇，以促進競爭。  

 

3. 車用燃油的零售價取決於多項因素，包括採購進口

成品油和經營油站的營運成本，如地價、地租、稅項、人工、

運輸、油庫運作等，不能單憑國際原油價格推斷其變動。政

府一直監察本地車用燃油零售價，並將零售價與國際油價

（以新加坡無鉛汽油和車用柴油的離岸價（即普氏平均價）

作指標）的升跌走勢作比較，並每週在網上公布有關數據以

增加價格的透明度。  

 

4. 根據我們的觀察，在過去一年，本地燃油的零售價格

與普氏平均價的趨勢相若。此外，油公司普遍會向消費者提

供各種折扣及其他不同的優惠。據我們了解，有油公司提供

的門市及會員卡折扣由 2019 年每公升 0.9 元上升至現時最
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高每公升 4.3 元，提供折扣的日數亦由以往每星期一天增加

至每星期二至四天。所以，消費者實際要支付的價錢，會比

油站所示的零售價格為低。  

 

5. 過去，為了促進香港車用燃油市場的競爭，政府已採

取了一系列措施鼓勵和便利新經營者進入市場，例如取消油

站投標者必須持有特別進口牌照或燃油供應合約的規定；在

現有油站的租約期滿後，以重新招標取代讓現時承租人自動

續約的安排，以及引入有助新加入者盡快爭取市場份額的

「超級標書」招標安排。自引入「超級標書」安排後，兩個

新營辦商成功進入市場，令原有的三個主要營辦商的油站數

目份額由超過 90%降至少於 70%，改善了市場的競爭和運作。 

 

 

政策檢討  

 

6. 鑑於委員會對本地車用燃油價格的關注，以及政府

是否應介入燃油市場監管油價，環境局聯同相關政策局和部

門檢討了有關政策，結果概述如下。  

 

7. 香港是一個自由經濟體系，除非政府有非常有力的

理據，否則不應干預商業運作，亦不應規管商業經營模式和

物品定價。現時，全香港共有約 180 個油站，分別由六間油

公司 1經營。以油公司數目而言，香港與鄰近的新加坡和首爾

相若，比台北和東京多。儘管仍有評論認為營辦商數目少，

而且表面上見零售價格經常相對接近，但這並不等同油公司

之間有合謀定價或其他反競爭行為。競爭事務委員會在二零

一七年五月曾發表香港車用燃油市場研究報告（報告），該

次研究調查了二零一二年至二零一五年期間的汽油價格和

成本，報告指出，單憑香港的油價高於其他地區，以及油公

司的價格經常保持一致這兩種現象，並不構成反競爭行為的

確實證據。  

 

                                                 
1 六家油公司分別是埃克森美孚、蜆殼、雪佛龍(即加德士)、中國石化、中國石油和東方石油。  
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8. 理論上，在市場競爭之下，幾乎完全相同的產品（例

如油產品）會有非常相近的零售價格。至於香港的車用燃油

價格比鄰近地區高，除了因為燃油稅、資本投資和經營開支

等因素之外，還因為香港的市場細小及沒有煉油廠，所有的

油產品需要從其他地方進口，導致成本較高。隨着電動車日

漸普及，預期車用燃油銷售量會回落，單位成本中、長線也

有調整的壓力。然而，由於本地油公司普遍有提供各種折扣

及優惠以吸引顧客，所以實際的售價會經常比零售牌價低，

亦往往並非一致，反映市場實際上是存在競爭。油公司指出，

營運開支（包括地價及上述折扣）增加，是入口價與零售價

格的差距近年擴大的主要原因。所以，單純以零售牌價與國

際油價的調整作直接比較，或會令大眾產生油價有「加快減

慢」或「加多減少」等過於簡化的觀感。  

 

9. 一直以來，本地車用燃油的零售價都是按照自由市

場經濟原則，由市場自行釐定。縱觀世界主要的大城市如倫

敦、紐約、東京和新加坡，其燃油市場也是奉行自由經濟原

則運作。事實上，無論是在能源或是其他政策範疇，特區政

府都沒有理由以降低車用燃油價格作為政策目標。在能源政

策方面，正如二零二零年《施政報告》宣布，為應對氣候變

化，香港將致力爭取於二零五零年前實現碳中和。為達至此

目標，特區政府會研究各種減碳方法，包括探索不同零碳能

源和減碳技術、逐步減少及停止使用化石燃料、推動零碳車

輛和其他綠色運輸等。交通運輸是本港其中一個主要的碳排

放源頭，佔全港碳排放總量近兩成，我們必須減少運輸相關

的碳排放。國際社會的普遍共識也是一樣，即是增加使用潔

淨能源和發展各式綠色運輸，為應對氣候變化邁向零碳排放。

國家更把碳達峰、碳中和納入生態文明建設整體布局，逐步

減少化石能源消耗，推動綠色運輸發展。為了增加企業和消

費者使用非潔淨能源的成本，藉以鼓勵潔淨能源的發展，有

多個海外地區近年開徵碳稅，亦有地區提高了燃油稅項。所

以，特區政府目前沒有理由降低或取消燃油稅、減免油站用

地的地價或投標價等干預性措施令車用燃油價格下調。若駕

駛的成本下降，亦或會刺激私家車總數的增長，無助於改善
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交通擠塞以及路邊空氣污染和區域性的煙霧問題，亦與政府

多年來一直推行以公共交通服務為本、鐵路為骨幹的交通運

輸政策背道而馳。基於上述的理由，特區政府沒有理據以降

低車用燃油價格作為政策目標。   

 

10. 環境局在今年三月發表了首份《香港電動車普及化

路線圖》（《路線圖》），而《路線圖》的其中一項主要措

施，就是將於二零三五年或以前停止新登記燃油私家車，包

括混合動力車。因此，我們預期車用燃油的需求將會逐漸下

跌，甚或在數十年後車用燃油市場會式微。面對車用燃油市

場的重大改變，政府的工作應繼續致力確保燃油供應可靠、

提高燃油產品價格的透明度、消除進入市場的障礙以促進競

爭，以及跟進以下兩方面的工作。  

 

 

檢視油站用地  

 

11. 為支援使用電動車普及化，相應的充電設施將會成

為香港基礎建設的一部份。政府在《路線圖》定下了在二零

二五年有不少於 5 000 個公共充電器的目標，並計劃往後再

倍增。考慮到電動車快速的發展和普及而將令燃油車加油的

需求下調，環境局已在近期停止研究把部分面積較大的油站

用地分拆來增加油站用地，並會檢討現行油站用地的情況和

研究在中長線逐步把一些現有的加油站及液化石油氣加氣

站改建為快速充電站的可行性。  

 

 

提高車用燃油產品價格的透明度  

 

12. 政府明白提高燃油產品價格透明度相當重要。由於

不同油公司的產品有不同售價，而且油公司一般會為顧客提

供各式各樣的優惠，即使是同一公司、同一產品，在不同油

站都可能有不同收費。有見及此，環境局委託消費者委員會

（消委會）推出了全新的「油價資訊通」網站和手機應用程

式，讓消費者可更方便地獲取更全面的油價優惠資訊，可比
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較不同零售商之間的淨零售價  (即扣除門市折扣後的零售

價 )，以便作出適合各自所需的精明選擇，亦可藉此加強推動

價格的競爭，對燃油市場的發展會有正面影響。  

 

13. 「油價資訊通」自二零二零年十一月推出至今 2，即

約近半年，網站瀏覽次數以及新手機應用程式下載次數分別

約為 401 000 及 25 500。最近，消委會就「油價資訊通」進

行了用戶意見調查，透過問卷方式收集了約 1 700 名用戶的

意見。調查顯示，約 80%的受訪用戶對全新的「油價資訊通」

網站和手機應用程式整體感到滿意或非常滿意。他們均對兩

者的版面設計、使用簡易度、資料更新速度，以及所提供的

資訊表示滿意或非常滿意。另外，最受用家歡迎的功能為「今

日油價折扣及優惠」。調查亦發現超過 70%的受訪者在過去

一年間有轉換油公司入油的習慣，以尋求更便宜的價格或更

多的優惠折扣。據我們粗略的估計，使用無鉛汽油和柴油的

駕駛者若使用「油價資訊通」提供的信息，每次入油 3平均可

節省分別大約每公升 2.7 元和 2.6 元的燃油費用，相當於節

省了約各自平均零售牌價的 15%和 17%。消委會還透過這次

的意見調查蒐集了用戶對改善網站和手機應用程式的書面

意見，以便加以作出改善。環境局聯同消委會會繼續加強有

關「油價資訊通」的宣傳工作，以進一步提高車用燃油價格

透明度和促進競爭。  

 

 

本地船隻加油設施  

 

14. 關於有議員提出對本地船隻加油設施的關注，我們

諮詢了運輸及房屋局。為管制本地船隻的燃料供給活動，海

事處於香港水域內劃定了八個指定供給燃料區讓各石油運

輸船向本地船隻供應燃油。八個指定供給燃料區均策略性地

位處於本地船隻（包括漁船）的主要停泊地點附近（包括油

塘、長沙灣、香港仔西避風塘外、長州避風塘外、屯門避風

                                                 
2 截至二零二一年五月三十一日。 
3 自「油價資訊通」推出至今以每月最後一天作為計算。有關折扣不計及各油公司所提供

的特選會員折扣、信用卡折扣和積分卡折扣等優惠。 
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塘外、屯門入境船隻碇泊處的南面、油麻地碇泊處的北面，

以及西貢港），以滿足他們的需要。政府目前沒有計劃在短

期內設立新的指定供給燃料區。海事處會繼續與業界保持緊

密溝通，以確保有足夠的指定供給燃料區應付業界的需求。 

   

15. 請委員閱悉本文件的內容。  

 

 

 

 

環境局  

二零二一年六月  




